

## Le scapulaire, signe de dévotion

Le scapulaire de Notre-Dame du Mont-Carmel (également appelé scapulaire carmélitain) est une pièce de vêtement que portent les membres de l'ordre du Carmel. Ce scapulaire existe également sous une forme très réduite, et porté par les laïcs. Cette dévotion apparaît à la fin du XIII<sup>e</sup> siècle chez les carmes et se répand chez les laïcs autour du XV<sup>e</sup> siècle.



Le scapulaire bleu que porte les membres de la confrérie pour signifier leur fidélité à Marie.

# La Confrérie du Mont-Carmel s'ouvre aux non-Staviacois

**Le temps fait son œuvre... Plus besoin d'être bourgeois d'Estavayer pour être agréé membre de la Confrérie de Notre-Dame du Mont-Carmel. Après s'être ouverte aux femmes, cette institution staviacoise a intronisé pour la première fois en décembre dernier un membre... venu d'ailleurs! En l'occurrence, de pas très loin... puisqu'il s'agit de l'organiste Philippe Marchello, titulaire de l'orgue de la collégiale depuis 30 ans, mais qui n'est pas bourgeois du chef-lieu et est domicilié à Frasses.**

PAR CLAUDE JENNY  
PHOTOS: GEORGES LOSEY

Cette « première » dans l'histoire de cette confrérie, qui voue une dévotion à Marie, qui avait déjà vécu un événement historique en 2019 en accueillant une première femme dans son séraïl, Marie-Christine Mota. « Désormais nous sommes deux femmes, précise-t-elle, avec l'intronisation de Danielle Plancherel en 2023 ». Cette ouverture aux femmes et aux non-bourgeois permet de renouveler un peu l'effectif car la confrérie ne compte plus que



Philippe Marchello recevant l'écharpe blanche des mains du gouverneur André Butty.

9 membres aujourd'hui, qui se réunissent au moins une fois l'an pour une célébration et une rencontre administrative et festive.

Les membres de cette confrérie, dont l'origine remonte à 1655, s'engagent à manifester un élan de solidarité en faveur des moins favorisés de la communauté locale. L'année dernière, c'est l'Association SOS Futures mamans qui a bénéficié de cette générosité.

C'est lors de la messe dominicale que le gouverneur de la confrérie, André Butty, a remis l'écharpe blanche et le scapulaire bleu – les deux signes d'appartenance et de fidélité de ses membres à Notre-Dame du Carmel – à Philippe Marchello qui a dû, pour une fois, descendre de la tribune pour la circonstance, lui qui préfère agir discrètement derrière ses claviers. « C'est un pas de plus pour m'intégrer dans la cité, dit-il, et je suis désormais protégé sous le manteau de la Vierge Marie. »



Sept des neuf membres posent pour la photo de famille devant la collégiale avec la bannière de la confrérie.